
Идет экзаменационная сессия...
ПЕРВЫМИ СДАВАЛИ Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Р  ЭТОЙ сессии первыми экза- 
мены -на механико-машино

строительном факультете сдавали 
группы 340, 341/3, 342/2, 343, 
442/2, 441/2, 441/4, 440, 243.

Экзамен по истории КПСС 
30 декабря сдавали группы 340, 
341/3, 343. Со сдачей этого 
экзамена дела обстоят более или 
менее благополучно: завалов нет; 
правда, несколько человек не 
были допущены к сдаче. Это сту
денты Глебов, Горбунов (гр. 340) 
и Каушкаль, Котов, Верзенкевич 
(гр. 341/3). В  группе 341/3 из
28 сдававших ни один не полу
чил ниже оценки «хорошо». 
В гр. 343 недопущенных нет, 
зато восемь человек получили 
оценку «удовлетворительно» по 
этому предмету.

Хуже обстоят дела со сдачей 
экзаменов по другим предметам. 
Например, по резанию металлов 
в группе 441/2 из 25 студентов 
трое не были допущены, студент
ка Цветкова получила «неудов
летворительно». В группе 441/4, 
сдававшей экзамен по теплотех
нике, из 17 человек не были до
пущены трое. Ермилина получила 
«неудовлетворительно ».

Но хуже всех, пожалуй, сда
вала группа 441/2 «теорию 
упругости». Из 20 человек здесь 
девять получили «удовлетвори
тельно». Кабанова получила 
«двойку».

А вот группа 440, сдававшая 
в этот же день экзамен по стро
ительным и дорожным машинам, 
наглядно показала, что те, кто 
серьезно готовился к экзамену по 
этому предмету, получили хоро
шую оценку, кто плохо —  
плохую. В группе 21 человек, 
из них Ласкин, Решетова, Розен
берг, Рубинович, Федорова, Чир
ков вообще не были допущены 
к экзамену. Байков, Кедович и 
Лавров получили неудовлетвори-

Лучше, чем 
в прошлом году
/ '" 'Д А Ч У  экзаменов можно срав- 

нить с соревнованиями 
■спортсменов: к  финишу приходит 
с  хорошими результатами лишь 
сильные, выносливые, натрениро
ванные.

Группа 393-6 —  одна из силь
ных. Здесь С. Кривоногое, Г. Гор
лин, С. Тульский и Л . Шаронова 
на первом же экзамене —  по фи
зике —  получили отличные оцен
ки, лишь В . Артемьева ответила 
на «удовлетворительно», осталь
ные сдали на «хорошо». В. Б у т у 
зов досрочно сдал экзамен по 
истор-ии КП С С . Его жена Вален
тина досрочно сдала два экзаме
на —  по истории К П С С  1и теоре
тической механике.

Видимо, из-за того что плохо 
готовились к зачетам, ма
ло занимались, не сдали вовремя 
зачета по сопротивлению ‘ мате
риалов в этой группе И. Бур 
ляев, В . Кириллов, А. Орлов, .и 
Е . Пашнина. Они позже других 
приступили к сессии.

В  целом хорошо сдала экзамен 
по физике группа 394-а. Здесь 
лишь В . Быкова получила оценку 
«удовлетворительно». Г  лубокие, 
содержательные ответы в этой 
группе дали А. Гришанов и 
Н. Ш аханов. Они получили «от
лично».

В  494-6 группе немало студен
тов, которые хорошо подготови
лись к сессии. Так, Звегинцев до
срочно сдал три экзамена —  по 
экспериментальной физике, элек
тродинамике и основам теории 
приближенных вычислений. Д о 
срочно сдали экзамены и А. Де- 
Мартини, Ю . Рябов, Ю . Цухлов.

В  целом студенты Ф Р Э  в  этом 
году зачеты сдавали лучше, а как 
сдадут экзамены, покажет буду
щее. ,

Ф . Т Е Р Е Н Т Ь Е В

тельные оценки. Зато Аверин, 
Блинов, Полчанов и Левин сдали 
экзамен на «отлично», ибо в те
чение всего семестра занимались 
много и старательно. Студентка 
Трифонова из группы 243 не 
была допущена к экзамену, по 
физике, потому что не удосужи
лась вовремя сдать 5-й чертеж.

Экзамены —  дело серьезное. 
К  ним нужно много, долго и до
бросовестно готовиться. Тогда и 
дело пойдет на лад.

С. ЕРМАКОВ, 
студент группы 243'2

Орган парткома, ректората, профкома и комитета В Л К С М  
Ленинградского политехнического института им. М . И. Калинина
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Дипломант готовится к защите
Ы  А КАФЕДРЕ физической 

электроники под руко
водством ассистента 10. А. Мо
розова построена универсаль
ная установка, позволяющая 
исследовать зависимость коэф
фициента вторичной электрон
ной эмиссии от энергии пер
вичных электронов, отраже
ние электронов от поверхно
сти твердых тел, распределе
ние вторичных электронов по 
энергиям и т. д. Много потру
дился над созданием этой 
установки студент-дипломант 
Авенир Флегонтов. Им было 
собрано несколько блоков ста
билизации напряжения, осу
ществлен монтаж установки, 
проведены другие работы.

Увлекаться радиотехникой 
он начал еще в армии. А ког
да демобилизовался, решил 
лоступить в Ленинградский 
политехнический институт. 
Если на лекциях или семина
рах ему было что-нибудь неяс

но, он задавал вопросы препо
давателям, спорил со студен
тами, рылся в учебниках. Ра
боту, которую ему поручали, 
всегда выполнял быстро, ак
куратно, добросовестно.

Монтаж установки Флегон
тов начал делать на IV  и V 
курсах. Свою дипломную рабо
ту «Упругое отраясение элек
тронов от поверхности твердо
го тела» выполняет на этой 
установке. Защита диплома бу
дет в феврале. Установка уже 
настроена, работает. Сейчас 
Флегонтов изготовляет экспе
риментальный прибор. Впереди 
еще много напряженной, кро
потливой работы. И, конечно, 
Флегонтов успешно справится 
с ней.

В. ЛУКОВСКИЙ, 
студент гр. 692 

На снимке: дипломант 
А. Флегонтов проверяет экспе
риментальный прибор.

Фото автора

Красное знамя — 5-му корпусу
И то ги к о н ку рс а  на лу чш ее  студенческое  о б щ е ж и т и е  Л П И

Н  А РАСШИРЕННОМ заседа- Выяснилось, например, что в фактически не знали, из каких
нии студсовета городка 7_м корпусе плохо выполнялись факторов будет складываться об-

совмсстно с представителями студсовета быта счучаи щая оценка. Был брошен спра-профкома, комитетаВЛКСМ  и Решения студсовета, выли случаи ведлшшй ущ)ек 0 по адр
студсоветов корпусов подведены груоого нарушения правил со- Б п Бельтихина, который'дол-
итоги конкурса на лучшее сту- циалистического общежития. И жен был подписать документ о
денческое общежитие ЛПИ. хотя в НСм ЛуЧше> чем в других присуждении премий лучшим

Первое место конкурсная ко- корпусах соблюдалась чистота общежитиям, но откладывал это
миссия (председатель Э. Трусов) 1 ' '  ’ Л ' ’ важное дело со дня на день, и
присудила 5-му корпусу (набрав- лучше Р&оотала комсомольская фактически условия конкурса не
шему 29,14 балла), второе —  организация, было лучшее оформ- были напечатаны по его вине,
одиннадцатому, третье —  седь- ление стенных газет и по всем Участники заседания отметили,
мому. Остальные места распре- показателям был набран высший, что конкурсная комиссия долж-
делены по корпусам: 4-е место г . н а  была не только выявить поло-
занял 3-й корпус, 5-е -  4-а ™ с-]е 5"г0 ко^ са, балл -  Жительные и отрицательные сто-
корпус, 6-е —  9-й корпус, 7-е—  конкурсная комиссия, р0НЫ жизии коллективов обще-
6-ф корпус, 8-е —  6-й корпус, однако, второго места решила ему жити§ 5 но и сама одновременно
9-е —  4-й корпус. не присуждать. помочь им в наведении порядка,

За полгода конкурсная комис- 0иа отметила, что в 6-м кор- сыграть воспитательную роль,
сия сделала 54 06x01а В ее ра- пусе плохо Работала санитарная Комиссия мало советовалась с

' ' ‘ ' * ' ‘ ’ ' комиссия. В некоторых общежй- председателями корпусов,
боте приняли участие представи- тиях-почти ^действовали сту- В заключение было вручено
тели всех корпусов, кроме треть- Де „ ,есКие советы. 5 переходящее Крас-
его. Комиссия проверяла не толь- г : . ,Ьыли предъявлены претензии ное знамя. Активные ооществен-ко санитарное состояние комнат, и гямп» , п,п.упрнп;5 - *и к самой конкурсной комиссии, ники по раооте в оощежитиях
но и то, как поставлена в. ооще- Так, члены стшсойета указали} капали, награждены почетными грамотами
житиях политико-воспитательная что не у всех ее. членов при про- тт-гиг
работа, деясурство на вахте, за- веРке общежитий были одинако- комитета ’ 1 1 и пР ° ома
стрелыциками каких славных треоования. Условия смотра* института. 1 1  человек представ-
дел были студенты проверяемого конкуРса не были напечатаны и лены к награждению денежными
корпуса и другое. разосланы по корпусам. Студенты

НУЖНА КОМПЛЕКСНАЯ БРИГАДА
Рабочий вносит предложение

}-[ АШ^ институт имеет много цию. Причем она нужна как 
лабораторий и отделов, в вытяжная, так и приточная, 

которых производится работа, подающая в помещение свежий 
связанная с выделением вредных воздух, и одновременно дающая 
веществ и паров. Для того что- подпор вытяжной вентиляции, 
бы в помещениях постоянно бы- По ее установлению уже сдела
ли нормальные условия, необхо- но немало, но делать предстоит 
димо иметь хорошую вентиля- тоже еще много. Создаются но

вые лаборатории, реконструиру
ются старые, в которых также 
нужно ставить новую вентиля
цию. Скоро будем проводить вен
тиляцию в главном корпусе.

Через редакцию газеты «Поли
техник» я обращаюсь к проректо
ру института по административ
но-хозяйственной работе Б. П. 
Бельтихину и старшему инженеру 
института Н. П. Прудникову с 
предложением создать комплекс
ную бригаду по монтажу венти
ляции, которая выполняла бы все 
работы по установлению новых 
установок, ремонту и эксплуата
ции оборудования.

До сегодняшнего дня работы по 
вентиляции идут с большой за
держкой. ОКС и механические 
мастерские не всегда могут во
время приступить к ним.

Для того чтобы лучше органи
зовать работу по вентиляции, сле
дить за сохранностью оборудова
ния и быстрее устанавливать но
вые установки, предлагаю соз
дать комплексную бригаду, в ко
торую бы входили три слесаря, 
жестянщик, каменщик, монтер и 
два эксплуатационника.

Прошу администрацию инсти
тута поддержать мое предложе
ние.

Г. ГОЛИКОВ, 
слесарь-жестянщик по венти
ляциипремиями.

Политехник



2 ПОЛИТЕХНИК

е е » Партийная жизнь

! Контроль за своими решениями
с> ОРГАНИЗАЦИОННОЙ ра- 
^  боте партийной и ком

сомольской организаций боль
шое значение имеет система
тический контроль за выпол
нением принятых решений и 
планов. Особенно важна орга
низация проверки в работе- 
комсомольской организации. 
Однако вопросы контроля ча
сто не находятся в центре 
внимания партийных и комсо
мольских бюро. Вот почему 
партбюро энергомашиностро
ительного факультета эти во
просы решило поставить в 
центр своей организационной 
работы. У нас есть некоторый 
опыт в проведении контроля 
за выполнением принятых ре
шений и планов. О нем-то мы 
и хотим рассказать.

Прежде всего партбюро бо
лее или менее регулярно про
веряет выполнение планов й 
принятых решений. На своих 
заседаниях мы ежемесячно за
слушиваем сообщения оргсек- 
тора о выполнении текущих 
планов. С декабря 1963 года 
внедряется регулярное заслу
шивание кратких информаций 
партгрупоргов о выполнении 
текущих планов, решений и 
указаний партбюро.

Так, на заседании партбю
ро 12 декабря минувшего года 
партгрупорги доложили о ра
боте по созданию агитколлек
тива согласно решению парт
кома института, об организа
ции секторов печати при ка
федральных бюро ВЛКСМ и 
по ряду других вопросов. О 
выполнении отдельных, эпизо
дических заданий, партгруп
орги, как правило, информи
руют соответствующего члена 
партбюро.

Помимо использования та
ких форм партбюро регулярно 
контролирует ход реализации 
решений по основным вопро
сам жизни парторганизации. 
Одним из таких вопросов яв
ляется перестройка всей вос
питательной работы со студен
тами в институте и в обще
житии на . основе решений 
июньского Пленума ЦК КПСС. 
В основу ее положено построе
ние партийных и комсомоль
ских организаций по специ
альностям. Проследим некото
рые основные этапы органи
зации этой работы.

Решение о перестройке ком
сомольской организации по 
специальностям было принято

и осуществлено в 1962 году. 
Первые итоги подведены на 
заседании партбюро в конце 
января 1963 года при заслу
шивании отчетов партгрупор
гов о воспитательной работе 
на кафедрах и на открытом 
партийном собрании 14 марта 
1963 года, где подводились 
итоги работы по новой систе
ме. Выполнение решений 
партбюро, принятых в январе 
и апреле 1963 года, мы про
верили заслушиванием отчетов 
партгрупоргов кафедры ДВС 
тов. Б. А. Харитонова и дру
гих уже в июне.

В апреле минувшего года, 
когда слушали отчеты парт
групоргов кафедр турбино- 
строения и гидромашин, было 
решено произвести расселение 
студентов в общежитии по 
специальностям. Оно было 
произведено летом. На. заседа
нии партбюро в октябре 1963 
года заместитель декана Г. В. 
Карпов доложил о результатах 
этого расселения.

В феврале 1963 года на 
партбюро детально обсуждался 
вопрос о воспитательной рабо
те со студентами, о деятельно
сти комсомольской организа
ции. На партийном собрании

факультета в . декабре минув
шего года были уже приняты 
развернутые решения, подво
дящие первые итоги работы 
по реализации решений июнь
ского Пленума ЦК КПСС, ито
ги воспитательной работы сре
ди студентов, а также итоги 
работы комсомольской органи
зации, перестроенной по спе
циальностям. Было отмечено, 
что связь кафедр и их парт
групп с комсомольскими орга
низациями стала более тес
ной, повысилась активность 
комсомольской организации, 
расширилось участие студен
тов в научно-исследователь
ской работе и др.

Одновременно с полояситель- 
ными моментами были обмече
ны и недостатки. Указыва
лось, что комсомольский актив 
отстает иногда в учебе, не на
лажена работа в группах, сла
бо используются партгрупор
гами новые возможности * ак
тивизации работы со студен
тами в общежитии в связи с 
расселением их по специаль
ностям и т. д.

Партбюро постановило рас
пространить положительный 
опыт работы с комсомольца
ми, накопленный партгрупор
гами, на все кафедры. Основ
ное внимание партгрупп со
средоточить на оказании по
мощи комсомольскому активу 
в организации работы, на

правленной на воспитание 
студентов в духе морального 
кодекса строителя коммуниз
ма, на повышение дисципли
ны, качества учебы, органи
зованности.

Партгрупоргам рекомендо
вано всемерно помогать ком
сомольцам в организации уче
бы актива, прежде всего на 
практической работе, путем 
участия в составлении пла
нов, их реализации, в регу
лярном контроле за их выпол
нением. Особенно рекомендо
вано обратить, внимание на ра
боту в общежитии. Этими же 
решениями предусмотрен регу
лярный контроль и за их вы
полнением.

Одновременно следует при
знать, что плохо еще постав
лен контроль за реализацией 
принятых решений по таким 
важным вопросам, как, на
пример, подготовка научных 
кадров, научно - исследова
тельская работа студентов.

Устраняя недостатки в ор
ганизационной работе, парт
бюро сможет значительно по
высить действенность своих 
решений, улучшить воспита
ние студентов, учебный про
цесс и научно-исследователь
скую работу.

К. СЕЛЕЗНЕВ, 
зам. секретаря партбюро 

энергомашиностроительного 
факультета

(Окончание.
Начало в N2 1)

I—[ ЕСКОЛЬКО слов о комис
сиях.

Многие комсомольские руково
дители и руководители студсове- 
тов неправильно понимают роль 
и назначение комиссий. Почему- 
то укоренилось правило, что если 
в корпус пришла комиссия, то 
сразу же впереди нее бежит 
осведомитель, часто член студсо- 
вета, и сообщает в каждой ком
нате о ее появлении, требуя при 
этом немедленно навести поря
док.

Комсомольцы и коммунисты, 
отмалчиваясь, потакают этому, в 
результате чего комиссии превра
щаются в пугало, а на их пред
ставителей смотрят с каким-то 
недружелюбием.

Очень хорошо, что деканат 
ЭнМФ поддерживает решения 
студсовета 4-го корпуса и свое
временно издает приказы о взы
сканиях и поощрениях. Но было 
бы еще лучше, если бы эти ре
шения учитывались при назначе
нии студентов на стипендию, 
при выдаче профсоюзным бюро 
путевок в профилактории и дома 
отдыха, при распределении на 
работу.

Тогда выговор и предупрежде

О СОВМЕСТНОЙ РАБОТЕ
ние, благодарность и поощрение 
имели бы большее воспитатель
ное значение и нам не приходи
лось бы сталкиваться с прене
брежительным отношением к рас
поряжениям по факультету о вы
несении выговора тому или иному 
студенту.

Невозможно умолчать и о вах
те. Сейчас от многих председате
лей студсоветов можно услышать: 
«Дайте платную вахту, и в обще
житии порядок будет». Да, на 
вахте, может быть, порядок и бу
дет, но в самом общежитии —  
вряд ли.

Просить платную вахту —  
значит расписаться в собствен
ном бессилии, в неспособности 
организовать образцовое несение 
охраны корпуса. Кто, как не сами 
студенты, страдает от краж в 
наших общежитиях! Трудно убе
речься от своего вора, но когда 
среди обнаруженных воров встре
чаются люди посторонние, то 
соучастником кражи становится 
и тот, кто пропустил этого чело
века в общежитие.

В красном уголке следует про
водить широкую идеологическую 
работу. Здесь надо создавать

кружки художественной самодея
тельности, лекторское бюро, про
водить выставки студенческих 
работ, тематические выставки, 
посвященные знаменательным да
там страны, института, факуль
тета, комсомольским будням.

Уместно бросить упрек и в 
адрес правления клуба, которое 
недостаточно занимается подбором 
тематики лекций и плохо обес
печивает ими красные уголки.

Не все гладко обстоит и с бе
режным отношением к социали
стической собственности. Очень 
часто оборудованные учебные 
комнаты варварски разоряются. 
Стулья растаскивают по комна
там, а оставшиеся бывают непри
годными для сидения. Комсомоль
ским активистам 4-го корпуса и 
студсовету надо обратить на это 
серьезное внимание.

Большую роль в идеологиче
ском воспитании играет стенная 
печать и наглядная агитация. Во 
всех корпусах нашего общежи
тия стенные газеты выходят 
только к праздникам, в то время 
как они должны выпускаться пе
риодически и выходить хотя бы 
раз в месяц. Весь комсомольский

и партийный актив должен быть 
их корреспондентами.

Борьба в стенной печати с та
кими пережитками, как пьянство, 
хулиганство, картежная игра, 
должна стать долгом каждого, а 
не уделом отдельных.

Отрадно видеть появившиеся 
стенды на лестничных площадках 
общежития, которые рассказы
вают о завоеваниях Великого 
Октября, о вождях революции. 
Было решено оформить стенд о 
комсомоле. Этому примеру надо 
последовать и другим факульте
там.

Проведение фоторейдов в обще
житии стало обыденным делом. 
В зоркий глаз объектива попа
дают кадры: те, кто плохо содер
жит комнаты, нарушители социа
листического общежития, про
гульщики. И совсем непрости
тельно, когда хорошее дело не 
доводится до конца. Многие студ- 
советы и факультетские бюро 
ВЛКСМ ‘ ограничиваются только 
выпуском фотостенда, в то время 
как поведение всех людей, попав
ших в фотообъектив, надо разо
брать должным образом, а фото
снимки явятся вещественным

доказательством их проступков.
Большую помощь комсомоль

ским факультетам в работе в об
щежитии могли бы оказать ста
росты комнат. Но с ними не ве
дется никакой работы, и за по
рядок в комнате с них не спра
шивают.

Результаты проверки показали, 
что, несмотря на улучшение ра
боты, проводимой среди студен
тов в общежитии, бюро ВЛКСМ 
энергомашиностроительного фа
культета все же мало уделяет 
внимания воспитанию комсомоль
цев.

Настало время обсудить вопрос 
совместной работы комсомольских 
бюро ВЛКСМ и студсоветов кор
пусов. Посмотреть, как работает 
комсомольский актив в общежи
тии, который составляет пример
но шестую часть всех студентов, 
проживающих в корпусе. На 
энергомашиностроительном фа
культете, например, из 760 че
ловек, проживающих в общежи
тии, 128 являются комсомоль
скими активистами. Это большая 
армия. С ней, как говорится, 
можно горы свернуть. Но, как 
показывают факты, порядок в 
нашем общежитии до сих пор 
оставляет желать много лучшего.

Г. ТЕРЕНТЬЕВ,
студент, член комитета ВЛКСМ

В Д О М Е  У Ч Е Н Ы Х Г> Д О М Е  ученых (в  
^  Лесном) для детей 
и внуков профессоров, 
преподавателей и работ
ников нашего института 
работают различные 
кружки. Наш фотокор
респондент Е. Петров 
заглянул на занятия 
этих кружков и вот что 
увидел. На первом сним
ке: девочки разучивают 
танец. В  техническом 
кружке Дома ученых 
(снимок второй) ребята 
рассматривают модель 
подводной лодки. На 
снимке третьем: руково
дитель технического 
кружка Борис Сергеевич 
Абрамов объясняет уче
нику устройство крыла 
планера. Круж ок рабо
тает тринадцатый год.
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Твои ровесники

П утЬ  к м астерству
т т  ОЗНАКОМИЛСЯ я с 

Анатолием Пасу-
манским на соревнова
ниях по гимнастике в 
1957 году, где участво
вали первокурсники.
Анатолию тогда вручи
ли приз победителя. Мы 
разговорились с ним.
Оказалось, что он вос
питанник детской спор
тивной школы «Труд», 
очень любит гимнасти
ку. В институт гото
вился очень серьезно и 
поступил в ЛПИ.^на фи
зико-механический Фа
культет.

В феврале 1958 года 
гимнасты ЛПИ выезжа
ли во Львов для това
рищеской встречи тоже 
с политехниками. Встре
ча закончилась победой 
наших команд (мужской 
и женской); кроме того, 
она стала традицион
ной...

Перовое место среди 
занял Анатолий. Он выступал первые 
тогда по 1-му разряду. Это был тренировок...

замораживали ему пальцы. значительно ослабило команду.
Пасуманскому недоставало 8,7 Однако большая любовь к гимна-

балла до зачетной нормы —  90 стике и настойчивость в выпол-
баллов. И сам Анатолий, и мы, нении поставленной цели (после _
тренеры, были уверены, что обой- специально подобранных упраж-
дется без перекладины, посколь- нений) позволили Анатолию на-
ку он великолепно работает на чать серьезную тренировку. 

кпртплп пил во представлять вузы коне. Однако судьи оценили вы- В феврале 1962 года он защи-
Лриинггп тп на Первых Всесоюз- полнение упражнения на коне в тил диплом инженера с отличием.
™  с т Т н ч е ^ х  иг“ х Г к и е -  6,3 балла. Стало ясно, что без Б  марте того же года состоялся
ПР ТТпглр обячтгельной програм- выполнения упражнении на пере- традиционный вечер проводов ин-
м 'т он вы.ил? и  второе место кладине ему не обойтись. Анато- женеров-гимнастов ЛПИ В  их

?_ „р 4 ‘ лий же не мог работать в висе... числе был и Анатолий Паоуман-
П Шел второй лень соревнова- в ° зле перекладины тогда со- ский. Гимнасты сердечно поздра-
ний Про д о л ьн ую  программу бралось много доброжелателей и вили его с успешным окончанием

П ш м у ж ч ш ы  начали с бм?ьев спортивных соперников, которые вуза и поднесли ему адрес и па-
? Пн  т  ПТУП1Л Анатолий На- следили за мужественным «бой- мятный хрустальный кубок, 
чав легко свою красивую комби- цом». Мы все замерли, когда Ана- Теперь инженер Пасуманскии
напию он нТ^етьем  элементе—• толий, полный мужества и отва- научный сотрудник, однако он
оберучный поворот -  выбивает га, начал финиш Два последних продолжает заниматься в нашей
второй и третий пальцы правой «итальянских» оборота, скромный секции под руководством своего
тгки и ргп уволят в санчасть соскок, и... Анатолий оказался в любимого преподавателя А. П.

Ь онси^иум врачей постановляет объятиях всей команды. Его по- Фроленкова. 
не допускать гимнаста к сорвв- здравляли, целовали, а зрители Анатолий продолжает быть
нпвпни^м мини'мум полгола тепл0 аплодировали. Многие из членом сборной команды инсти-

гТ-тштй 'молчпливпй безуча- нас прослезились. тута №  1, членом сборной коман-
с т ^ е Г = ^ Г л е -  Шло время. Пасуманский упор- ,ды областного ДСО «Буревест-
жал Анатолий Вот он медленно но тренировался. Он овладевал ник». 1963 год был для него го-
полнялся оглядел всех и напра- мастерством в гимнастике и от- дом штурма спортивных вершин.

?  I  МРГТУ соревнований лично сдал весеннюю сессию в Он дважды показывал норму ма-
Команла * заканчивала разминку институте за 1959/60 учебный стера спорта СССР на первенстве

ЦВА ? = Я »  года еМУ

~ Ш  “ х —  играх

4 =  в н Г с о ^ Г  = с т = ~ п р йс Г -
мужчин такт с гимнасток они составили тат -  9,3 балла. ' ^ания. В то р о й  д ен ь  и х  огорчил но это звание ЦЦ

индивидуальные планы Для зачета каждый участник всю команду. Анатолии по у гтяпшмй ппрпппаватрль гим-
.должен был набрать не менее 75 серьезную травму: разрыв дву- старшин преподаватель гимI с# *--  * ‘ * п

поистине замечательный ре- Анатолий сочетал отличную процентов возможных, т. е. 90 главой мышцы правого плеча, го настики
зультат... учебу в институте с серьезной баллов. Вольные упражнения и ивввввввввввввивввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввв1

После "долгих колебаний Пасу- тренировкой по программе маете- опорные прыжки Анатолий вы-В ^  д  ^  - ь  \ Л |  Н  I I I
манский принимает решение тре- ров спорта. В 1958 году он вы- полнил удовлетворительно, оста-| ЛДГ )  Л \ К )  I В М У  I V  — I Г 4 Г” ! Г )]  у ]
нироваться у преподавателя ЛПИ играл звание абсолютного чем- вались коньмахи и перекладина.в ^ -л л-
А. П. Фроленкова. Последний пиона института по гимнастике. Рука давала о себе знать, хотя-
умело нашел педагогический кон- В том же году наша команда за- перед каждым снарядом врачи |
ПВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВЕВВВВВВВПВВНВВВВВВВВВВВВВВВВаВВВВВИВаВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВ1ВВВВВВаВВВЕВВВВВВВВВ|“

оПубличной библиотеке—156 лет
1 4  ЯНВАРЯ 1964 года испол- 

няется 150 лет со дня от
крытия Государственной ордена 
Трудового Красного Знамени 
Публичной библиотеки им. М. Е. 
Салтыкова-Щедрина. Этот юби
лей —  событие огромного куль
турного значения, так как полу
торавековая история Публичной 
библиотеки тесным образом свя
зана с историей русского обще
ства, с политической, экономиче
ской и культурной жизныо стра
ны. Многие поколения русских 
ученых, деятелей культуры, об
щественных деятелей пользова
лись ее материалами в своей ра
боте.

Подлинного расцвета Публич
ная библиотека достигла после 
победы Великой Октябрьской со
циалистической революции, рас
крыв свои богатейшие сокровища 
для широких масс трудящихся. 
Она превратилась в крупнейшее 
универсальное книгохранилище 
мира, насчитывающее 14 млн. 
единиц хранения и уступающее 
по объему фондов лишь Государ
ственной библиотеке СССР им. 
В. И. Ленина и библиотеке Кон
гресса в Вашингтоне.

Ежедневно библиотека получает 
свыше 1600 книг, журналов, карт 
и других изданий и более 3 ты
сяч номеров газет. Библиотека 
комплектуется также и иностран
ной литературой по всем отрас
лям знания —  с учетом важней
ших направлений и проблем раз
вития науки и техники.

В фондах Публичной библиоте
ки сложилось много интересных 
коллекций, собраний, имеется не
мало уникальных изданий, руко
писей. Широко представлена ли
тература по технике (библиотека 
получает обязательный материал 
отечественной печатной продук
ции). Исключительно ценным для 
инженерно-технических работни
ков является фонд специальных 
видов технической литературы, в 
котором собрано свыше 400 ты
сяч единиц хранения ОСТов и па
тентов, в том числе иностранные 
патенты.

В своей работе библиотека тес
но связана с деятельностью пар
тийных и советских организа
ций, научно-исследовательских 
учреждений, конструкторских 
бюро, заводов, вузов.

Эти связи существуют у Пуб
личной библиотеки с Ленинград
ским политехническим институ
том имени Калинина. В фондах 
ГПБ имеются все издания ин
ститута, в том числе «Труды 
ЛПИ», «Известия ЛПИ», книги

ученых —  преподавателей ин
ститута. Среди старейших чита
телей библиотеки —  академик 
М. А. Павлов, пришедший в ее 
залы в конце 80-х годов. Чита
телями библиотеки являются 
профессора И. Г. Гиршович, Б. И. 
Доманский, Ф. Л. Литвин, С. В. 
Усов и другие. Публичная библио
тека регулярно обменивается по 
МБА изданиями с Фундаменталь
ной библиотекой ЛПИ.

Н. ЗАХАРЕНКО

НОВЫЙ ВЫПУСК ТРУДОВ ЛПИ
Р  ДЕКАБРЕ 1963 года вышел 

новый сборник трудов про
фессоров, преподавателей и ин
женеров энергомашиностроитель
ного факультета —  «Энергомаши
ностроение».

Сборник содержит статьи по 
теоретическим вопросам теплотех
ники и экспериментальному ис
следованию различных типов энер
гетических машин.

Основные уравнения электро
магнитной термогазодинамики раз
бираются в статье профессора 
К. И. Страховича и инженера 
Ю. А. Соковишина. О скачке теп
лоемкости и скорости звука в кри
тическом состоянии говорится в 
статье профессора М. Д. Вайсма- 
на. В  статье В. И. Буланина рас
сматриваются аналитические свя
зи между термодинамической и 
весовой местной степенью влаж
ности трехмерного двухфазного 
потока.

Большая часть материалов ос
вещает результаты . различных 
экспериментальных исследований. 
В. С. Давыдов приводит результа
ты исследования теплообмена при 
охлаждении сильно нагретых ци
линдрических тел потоком пара и 
воздуха, несущим взвешенную 
влагу. К. П. Селезнев сообщает 
об исследовании , температурных 
полей в роторах газовых турбин, 
которое производилось методами 
электромоделирования.

В нескольких статьях препода

вателей и сотрудников кафедры и 
лаборатории компрессорных ма
шин сообщаются результаты 
очень интересных эксперимен
тальных исследований колес и 
ступеней малорасходных центро
бежных компрессоров. 10. В. Ко
ролев приводит результаты ис
следования акустического наддува 
свободнопоршневых компрессоров.

Исследованию работы двигате
лей внутреннего сгорания посвя
щены статьи доцентов Г. В. Мель
никова и А. К. Костина.

Оригинальным исследованиям 
работы транспортных машин и их 
элементов посвящены статьи про
фессоров Ю. П. Волкова, А. П. 
Харченко, доцентов В. Д. Галы- 
шева и инженера К. Н. Николае
ва.

В статье М. Я. Полянского при
водятся результаты исследования 
шламов, образующихся в паровых 
котлах.

Памяти профессора Д. И. Дья
кова и доцента И. И. Будыко, 
старейших работников энергома
шиностроительного факультета, 
посвящены две последние статьи 
сборника.

Сборник предназначен для ра
ботников конструкторских бюро 
энергомашиностроительных заво
дов, научно-исследовательских 
институтов. Он также будет очень 
полезен студентам старших кур
сов и аспирантам.

Доцент Б. ФОТИН

Р  1963 году досрочно и 
весьма успешно защи

тил кандидатскую диссерта
цию аспирант кафедры метал
ловедения Анатолий Василь
евич Малькевич.

Перед диссертантом стояла 
сложная, но в то же время 
интересная задача. Необходи
мо было разработать, теорети
чески и практически обосно
вать новую методику оценки 
работоспособности материалов 
для высокотемпературных де
талей. Дело в том, что до на
стоящего времени расчет та
ких деталей, как правило, 
производится применительно 
к наихудшим условиям рабо
ты материала; при этом не 
учитываются реальные усло
вия сплавов, что приводит к 
неоправданному расходу доро
гостоящих материалов.

В  исследованиях А. В. 
Малькевича на примере метал
лов для рабочих колес газовых 
турбин убедительно показана • 
несостоятельность старого ме
тода оценки прочности метал
лов. Взамен разработана но
вая методика исследований 
прочностных свойств жаро
прочных материалов в неста
ционарных температурных 
условиях и предложен расчет
ный метод оценки работоспо
собности высокотемператур
ных деталей.

О работе молодого ученого 
поступило много отзывов с 
предприятий и организаций 
страны, и все они дают высо

кую оценку выполненному ис
следованию. В чем же причи
на того, что эта важная и 
большая по объему работа бы
ла выполнена успешно и да
же раньше установленного 
срока? Как научный руководи
тель я  бы подчеркнул два об
стоятельства. Во-первых, дис
сертант обладает большим 
трудолюбием, умением, не 
считаясь со временем, доби
ваться во что бы то ни ста
ло решения поставленных за
дач. Вторым важным условием 
успешной работы было то, что 
с первых же дней пребывания 
в аспирантуре он был связан 
с производством. Тема его 
диссертации была тесно увя
зана с требованиями и запро
сами промышленности. Это 
позволило, с одной стороны, 
быстро решать вопросы, свя
занные с материально - тех
ническим обеспечением вы
полняемой работы, а с другой 
стороны, своевременно и быст
ро производить опробование 
получаемых результатов не
посредственно в производ
ственных условиях. Сейчас 
уже многие рекомендации и 
выводы, полученные в рабо
те аспиранта, внедрены на 
многих предприятиях страны.

Доцент Т. МАРИНЕЦ
На снимке: кандидат тех

нических наук Анатолий Ва
сильевич Малькевич изучает 
микроскопическое строение 
жаропрочных сплавов.
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П  О ПОЛОТНУ железной доро
ги двигалась бригада пу

тейцев. Она толкала тележку, 
глухо постукивавшую на стыках 
и осевшую под тяжестью груза. 
Впереди шел мастер Михалыч, ни
зенький, полненький человечек в 
синей спецовке и промасленной 
кепчонке.

Две недели назад в бригаду 
прибыло пополнение —  пять ле
нинградских студентов. Михалыч 
про себя тогда отметил: «Народ 
не очень опытный, зеленый, но 
толковый, напористый и работать 
может».

—  Стой! —  крикнул мастер.— 
Здесь работать будем. —  И его 
круглое, поросшее небольшой ще
тинкой лицо молодо улыбалось.

Путейцам предстояло сменить 
рельсы на 150 метрах пути и се
годня же кончить работу. Вместе 
с ними взялись за расшивки и 
студенты, уже познакомившиеся с 
этой профессией. Через полчаса 
путь на одной стороне был рас
шит, осталось только разрубить 
рельс. И тут вдруг хлынул 
дождь.

Проклятый дождь. Вода про
никала под засаленный комбине
зон, стекала с волос в глаза, и 
в лужах тонули грубые старые 
ботинки. Хотелось убежать по
греться в цехе, обсушиться, по
курить. Но нет: мастер сказал—  
кончить сегодня —  и пришлось 
остаться. Постепенно стихли раз

говоры, пропало оживление —  
только и слышались удары ме
талла о металл, да толчки соб
ственного сердца.

А дождь все шел и шел. 
Одежда прилипала к телу, лица 
рабочих хмурились, а _ безжа
лостное небо Северного Кавказа, 
недавно обжигавшее зноем, непре
рывно поливало водой.

Работа шла своим чередом. Ми- 
хаЛыч, присевший за рельсом, на 
длинной ручке держал зубило. 
Мы, загнувшие ломами и рас
шивками рельс насколько возмож
но, стояли в стороне. Аркаша 
Михневич, сильно размахнувшись 
кувалдой, ударил по краю зу
била.

—  Не так! —  закричал Вить
ка Пьянов, обычно не отличав
шийся большим жаром в работе.—  
Дай мне, я вдарю, не зря же до 
института выколотчиком в литей
ном работал.

Он поплевал на руки, и, изо
гнувшись дугой, размахнулся.

—  А-а-ах!..
Глухой удар —  и кувалда глу

боко вонзилась в грунт, окатив 
фонтаном воды и грязи Михалы
ча и стоявших рядом.

—  Ничего, ничего, —  про
хрипел мастер, вытирая грязь с 
лица и устанавливая зубило на 
прежнее место. Над Витькой ни
кто не смеялся: с кем не бывало 
такого с непривычки. Витька

П Р О В А Л И Л С Я  НА Э К З А М Е Н Е ...

снова изогнулся и снова взмет
нул кувалду.)

—  А-а-а-ах!
Блеснула яркая вспышка, а за 

ней грибовидный столб воды и 
грязи свалил мастера. Отбро
шенный в сторону, он лежал на 
спине, весь залепленный грун
том, шевеля ногами и сжимая 
ручку от зубила. Наступила 
мертвая тишина... Потом раздал
ся взрыв —  взрыв оглушитель
ного хохота. И от него отлетали 
в сторону дождевые капли, как-то 
изменилось вокруг пространство 
и искривился рельс.

Витька Пьянов недоуменно по
вел глазами:

—  Я  уже говорил: кувалда 
легкая.

Рабочие взорвались пуще преж
него и, давясь от смеха, медлен
но присаживались на рельсы. 
Поднялся Михалыч. Он тоже 
смеялся, смеялся до сЛез, кото
рые вместе с дождем омывали его 
запачканное лицо, смеялся до ко
лик и еще до чего-то.

До самого конца рабочего дня 
льющий, как из ведра, дождь 
уже не в силах был смыть улыб
ки с озаренных весельем лиц ра
ботающих. Дело пошло живее, 
улыбался и Витька, забивая ко
стыли в гнезда. Но по путям вре
мя от времени проносилась вол
на смеха, напоминавшая о его 
широком замахе.

Работа была закончена. Но от
ремонтированным путям сквозь 
пелену дождя медленно проползла 
заводская «кукушка», тянувшая 
вагоны со свинцовым концентра
том.

Мы собрали инструмент и сно
ва толкаем тележку. Впереди 
опять идет Михалыч, как всегда 
улыбающийся, с красным флаж
ком в руке. Шутить можно было 
смело: позади остались сто пять
десят метров . путей, отремонти
рованных под свирепым дождем, 

1 и глубокая воронка от удара ку- 
■ валдой.

га. м у ш н и к о в ,
студент гр. 467 ФМетФ

Самый
невежливый

В белом зале,
обвешанная игрушками, 

Елочка,
так и не ставшая елью, 

Празднует нарядно
и чуточку грустно 

Первое и последнее
свое новоселье.

А с неба,
как нежные, 

хрупкие тайны,
Падают,

падают
смешные снежинки... 

Что ж ты не таешь?
Что ж  ты не таешь,
Моя затаенная

льдинка-грустинка? 
У нас снова будут

непростые вопросы, 
Неотправленные письма,

нерассказанные сказки. 
Каждый год

с собой уносил 
и уносит

Долю нашего тепла,
кусочек ласки.

И улицы,
площади,

переходы
Ложатся

неисписанными, 
чистыми листами.

И кажется —
это не снежинки, 

а годы
Падают тихо

и тихо тают. 
Елка в зале слушает,

как улетают
Звуки вальса

со старой 
черной пластинки.

Нет,
никак не хочет,

не хочет таять 
Моя новогодняя

холодная
грустинка.

А. ЖИТИНСКИЙ,
студент

М Н Е  БЫ С Т А Т Ь
Мне бы стать быстролетным 

трамваем  
И носить бы тебя по земле... 
Вечер в стекла пожар наливает, 
Снег, как зрительный зал,

потемнел.
И вагон, громыхая на стыках, 
Нас увозит в холодный закат. 
Ты стоишь на площадке

и стынешь, 
К ак  снежинка у ветра в глазах. 
М ы с тобою в вечерней

сутолоке 
Едем три остановки вдвоем, 
Чтобы снова расстаться

на сутки 
И опять увидеться днем.
И ты песней моей неспетой —  
Каждый день на моем пути. 
Мне бы стать 
Краснобокой ракетой 
И до звезд тебя донести!

Андрей Р О М А Н О В , 
студент гр. 114/4

...... ...... . а

Первенство оспаривают хоккеисты

М А РШ РУ Т  этого автобуса 
№  4 7 / и это обычный ле

нинградский работяга-автобус. 
Невежливым он становится не 
сам по себе, а когда отправляется 
в город от Политехнического ин
ститута.

Недавно к концу дня я сел в 
него у Новочеркасской улицы. 
Удивительное зрелище представи
лось глазам. Вся «сидячая» пери
ферия была занята пышущими 
здоровьем молодыми людьми —  
юношами и девушками, вся 
«стоячая» середина —  пожилы
ми гражданами и женщинами с 
ребятами.

На повороте автобус бросил 
хромого старика прямо к благо
образному, рослому студенту. 
Юный адепт науки поднял руку:

—  Не трогайте моих чертежей!
Я  посоветовал уступить место.

Старичок что-то стеснительно 
забормотал, а студент сухо объяс
нил мне, что для инвалидов и 
пенсионеров впереди имеется 
шесть мест.

Я  спросил его, на каком фа
культете он учится и как его фа
милия. Сзади разом закричали:

—  Не говори! Начнут прора
батывать... Мне стало очень гру
стно и немного противно.

А. ЛИВЕРОВСКИИ

^О ККЕИ С ТЫ  ЛПИ выступают 
на первенство ДСО (города) 

по 1-й группе и на первенство 
институтов. В  выступлениях на 
первенство ДСО города участву
ют пять команд: две взрослых, 
молодежная, юношеская и дет
ская. Первая встреча проходила 
на стадионе ЛПИ с командой 
«Спартак». В  общем зачете со 
счетом 8 : 6 победили политех
ники.

29 декабря хоккеисты «Буре
вестника» потерпели поражение 
от Спортивного клуба армии. Мо
лодежные команды сыграли вни
чью (5 : 5). Со счетом 5 : 6 про
играли юноши, пропустившие ше
стую шайбу в свои, ворота лишь

на последних минутах встречи. 
После второй игры наши команды 
набрали 10 очков из 24 возмож
ных.

Лучше обстоят дела в сорев
нованиях на первенство вузов. 
Команда ЛПИ встретилась с хок
кеистами Технологического ин
ститута имени Ленсовета на их 
поле.

Встречи первой и второй 
команд закончились победой хок
кеистов ЛПИ со счетом соответ
ственно 5 :4  и 8 :3.

В. ПАЛЬТУЗОВ, 
студент, наш корр.

На снимке: схватка хоккеистов, 
вратарь В. Чихерев начеку.

Фото автора
З а  книжек обложки Ни столы, ни их ножки
Держался в семестре он мало.
Результат —  ■ Не спасли от провала...

О ^ р у с г п и я & а


